

Si, grâce à nos institutions, nous n'avons pas la presse baillonnée, en revanche nous avons la presse bête.

Je ne sais pas si c'est un avantage ; dans tous les cas, nous le payons cher. Nos journaux en effet trouvent le moyen d'être plus serviles et plus plats devant la seule puissance qui règne chez nous, que les français ne le sont devant les 600,000 baïonnettes de l'empire.

Ici, la servilité n'est pas imposée ; elle est volontaire, gratuite, adulée, recherchée à cœur-joie, avec transport. Nous sommes bien faits pour être méprisés par les races qui nous entourent, et nous ne le volons point, Dieu merci.

L'évêque de Montréal fait-il un pas, tous les journaux de s'écrier " Sa Grandeur Monseigneur par ici, Sa Grandeur Monseigneur par là... etc.

L'autre jour, *Sa Grandeur*, donc, allait consacrer la nouvelle église de l'Assomption.

" Les élèves du collège, dit la *Minerve*, se disposaient à aller au devant de *Sa Grandeur*, tout armés de pied en cap pour lui faire escorte ; mais par malheur, le mauvais temps empêcha qu'on arrangeât les choses au gré du zèle ; et une heure et demie avant l'heure fixée pour l'arrivée de *Sa Grandeur*, Elle descendait à l'église d'abord, puis au presbytère, à la grande surprise des habitants qui se trouvaient pris en flagrant délit de bonnes dispositions.

Le cortège qu'on se proposait de faire à *Monseigneur* eût bien valu la peine d'être compté, si *Sa Grandeur* n'eût prévenu les plus empressés.

Malgré qu'on eût été pris à l'improviste, dix minutes après l'arrivée de *Sa Grandeur*, 300 à 400 personnes stationnaient devant le presbytère. Et *Monseigneur* ayant paru... etc.

Ceux qui peuvent avaler tout ce dégoût sans avoir des crises, ont l'estomac robuste. Quant à moi, je suis dispeptique, et dès la troisième ligne, j'ai eu des nausées.

Je connais un temps qui n'est pas le nôtre, où l'on était bien meilleur catholique qu'aujourd'hui, tout en l'affichant bien moins.

Dans ce temps là, on se contentait d'appeler un prélat tout bonnement M. l'évêque, ce qui ne l'empêchait pas de bénir autant de cloches et d'accorder autant d'indulgences que le prélat de Montréal.

L'exagération pompeuse des titres est toujours en